
 
 
 

COMITÊ DE GERENCIAMENTO DA BACIA HIDROGRÁFICA DO LITORAL MÉDIO 1 
 2 

ATA 42ª REUNIÃO ORDINÁRIA  3 
 4 
DATA: 14/09/2017 5 
 6 
HORÁRIO: 9 horas 7 
 8 
LOCAL: Sindicato Rural de Palmares do Sul  9 
 10 
Presidência da Reunião: Leda Famer. 11 
      12 
Ao décimo quarto (14º) dia do mês de setembro do ano de dois mil e dezessete (2017), às 13 

nove horas, na sede do Sindicato Rural de Palmares do Sul, em Palmares do Sul – RS 14 

ocorreu a 42ª Reunião Ordinária do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do 15 

Litoral Médio com as seguintes representações: No Grupo I, Usuários da Água estiveram 16 

presentes os representantes das seguintes Categorias de Uso: Pela Categoria do 17 

Abastecimento Público: CORSAN- Everaldo de Souza Schefer e Joceli Flores Nardini  - 18 

Categoria do Esgotamento Sanitário e Resíduos Sólidos: CORSAN – Jederson dos 19 

Santos Agliardi.  Representando a Categoria da Produção Rural, Manoel das Neves Adam - 20 

do Sindicato Rural de Santo Antônio da Patrulha; Felisberto Oliveira dos Santos – Sociedade 21 

Técnica de Irrigação (STIL) ; João Paulo Müller- Sindicato Rural de Palmares do Sul; Roberto 22 

Hirtz Dutra,representando a Associação dos Produtores de Arroz do Litoral Norte-23 

APROARROZ e  Jair Garcia,representando o Sindicato Rural de Mostardas . Categoria da 24 

Indústria: João Tadeu Vasconcellos da Silva,representante da COOPEAGRO;  pela  25 

Associação Comercial e Industrial de Palmares do Sul- Angela Ferreira  . Categoria Lazer e 26 

Turismo, Jorge Luis Bragé Nozari, representante da Prefeitura Municipal de Osório. Pela 27 

Categoria Especial de Gestão urbana e Ambiental Municipal –Geovane da Rocha Silveira.  28 

No Grupo II, Representantes da População da Bacia, estiveram presentes os 29 

representantes das seguintes categorias: Categoria Instituições de Ensino,Pesquisa e 30 

Extensão : Alex da Silva Corrêa ,da EMATER Palmares do Sul. Categoria das 31 

Organizações Ambientalistas: Ana Clara Maciel ,representante do IDEAAS , pela  32 

Organização Pró-Palmares do Sul,a representante Leda Famer e Luiz Elody Lima Sobreiro, 33 

da ONG Amigos da Floresta. Categoria Clubes de Associações Comunitárias, o 34 

representante da RURALCID : Nilson Paulo Michel Missel. Categoria Clubes de Serviços 35 

Comunitários: Livia Pinzon de Carvalho,representante da Associação dos moradores 36 

Tradicionais do Bacupari. 37 

No Grupo III, Órgãos Estaduais: Fabiano Minossi Silva (SEMA/FEPAM).  38 



 
 
 

Justificaram ausência: Marieta Braga e Jorge Amaro. Ainda se fizeram presentes como 39 

convidados:  Sandro Guazelli (STIL) ,  Josaine Mendes Pereira, Sônia Neves  e Pedro Boeira 40 

representantes da Secretaria da Pesca de Tramandaí; José Gallego Tronchoni (IRGA), 41 

Alexandre Gomes (Aproirriga), Fernando Meirelles (DRH/RS) , João Ávila de Aguiar (SEAPI)  42 

e Claudete Vaz Torres Azevedo do Sindicato Rural de Palmares do Sul. 43 

ABERTURA 44 
 45 
 A Presidente Leda Famer saúda a todos e agradece pela presença e dá como aberta a 42ª 46 

Reunião Ordinária. 47 

                                           ORDEM DO DIA 48 
 49 

1.  Aprovação ata 41ª Reunião Ordinária    – A Presidente Leda Famer coloca para 50 

apreciação e votação a ata anterior , a 41ª Reunião Ordinária . Não tendo nada a retificar, a 51 

ata é aprovada pelos membros. 52 

2.  Prestação de Contas Julho e Agosto 2017- A secretária Executiva Angela Ferreira 53 

apresentou o Balancete de julho e agosto, o resumo financeiro e resumo das despesas deste 54 

período, com percentuais de utilização de cada despesa. Também informou que o recurso 55 

financeiro para compra de material permanente foi repassado pelo Estado. Está em processo 56 

de cotação a compra dos materiais. Os balancetes encontram-se no site do Comitê. A 57 

presidente Leda Famer coloca em votação a prestação de contas. Aprovada a prestação de 58 

Contas. 59 

3.  Relato participação nas Câmaras Técnicas e Conselhos - CTP-Mineração-Luiz 60 

E.Lima Sobreiro fez o relato da participação no dia 11 de setembro de 2017,em Porto Alegre. 61 

Pediu ao Comitê e aos membros das demais Câmaras Técnicas  acompanhar mais os 62 

produtos do ZEE/RS. A presidente sugeriu que o GT ZEE/RS seja ativado novamente para 63 

retomar as análises dos produtos do ZEE/RS. O GT é formado pela CPA, Lívia 64 

Pinzon,Domingos Lopes. A presidente ainda pediu para Fabiano Minossi (Balcão FEPAM) 65 

fazer parte deste grupo de trabalho. Na próxima reunião ordinária irá para a pauta o relato 66 

ZEE/RS. Serão enviados ao GT os novos produtos que foram enviados para o Comitê. CT 67 

Perh-Suplente:Manoel das Neves Adam fez o relato da reunião que participou no dia 18 de 68 

agosto de 2017 em Porto Alegre. Relatou que o Diretor do DRH/RS Fernando Meirelles 69 

apresentou o relatório sobre o Plano Estadual de Recursos Hídricos, sobre a Sala de 70 

Situação, Estação na Lagoa dos Barros. Citou ainda sobre a resolução 141 - CRH/2016-dos 71 

usos no artigo 10, que houve uma mudança e isso lhe chamou a atenção. A presidente pediu 72 



 
 
 

para enviar para CPA analisar e conforme parecer da CPA se leva para a Câmara Técnica 73 

este parecer e discutir no FGC.  74 

CTL-Leda Famer-A presidente fez um relato da sua participação na CTL em Porto Alegre no 75 

dia 12 de setembro. Informou que a presidência da CTL será do Comitê Camaquã e a vice-76 

presidência do Mirim São - Gonçalo. Reativação do Gerenciamento costeiro-terá um 77 

seminário, estão aguardando data e local do DRH/RS  para este evento. Planos de Bacia - 78 

Mampituba já iniciou seu plano de bacia. Recurso para 2017 no valor de R$ 150.000,00 para 79 

a regularização, manutenção do Açude dos Felicianos, e no ano de 2018 o recurso de 80 

R$300.000,00. Deverá ser apresentado na próxima reunião do Comitê como será utilizado o 81 

recurso de R$150.000, e o recurso de R$300.000,00 deverá ser apresentado até março de 82 

2018. A Barragem da Lagoa da Fortaleza e a Barragem do Camaquã também terão recurso 83 

para projetos no valor de R$450.000,00 cada uma. Capacitação de SIOUT –Leda Famer 84 

colocou que  foi aprovado o envio de ofício ao Balcão da FEPAM solicitando a capacitação 85 

em SIOUT para a região do Litoral Norte. 86 

Ainda foi discutido na plenária a audiência pública realizada em Tavares sobre a Situação do 87 

Parque da Lagoa do Peixe. Fabiano Minossi participou e relatou que o Ibama/IcmBio em 88 

nenhum momento abriu espaço para mudança de categoria do Parque,e foi um momento em 89 

que as pessoas tiveram oportunidade de se manifestar. Este tema será colocado na pauta de 90 

novembro, juntamente com  o relato da Reunião do Parna. 91 

4. Relato Seminário de Agência de Bacias- Uruguaiana - A presidente Leda Famer fez 92 

uma breve relato sobre o Seminário de Agências de Bacia em que participou juntamente com 93 

a secretária executiva Angela Ferreira. A presidente pediu para o Diretor Fernando Meirelles 94 

fazer uma síntese da proposta que o Governo do RS está propondo. Fernando Meirelles 95 

salientou que os projetos que constarem no plano de ação da Bacia, e que exigem recurso 96 

financeiro, só serão executados se houver a cobrança de água. O recurso do FRH/RS só irá 97 

financiar as secretarias administrativas,conforme a proposta do governo apresentado no 98 

documento “O Cotidiano das Agências de Bacia”. Após a apresentação a presidente informou 99 

que o Comitê Litoral Médio deverá se manifestar sobre a proposta  “O Cotidiano das Agências 100 

de Bacia” e que será apresentada no dia 5 e 6 de outubro em Santa Maria,juntamente com os 101 

demais Comitês de Bacia. Os membros debateram sobre a proposta do governo e 102 

salientaram que a figura do secretário executivo é fundamental para os Comitês, e de forma 103 

remunerada. Ficou encaminhado que os membros devem enviar sua 104 

posição/opinião,oficialmente, por e-mail até dia 26 de setembro para a secretária executiva e 105 

a partir daí o Comitê elaborar sua posição frente à proposta do governo. 106 



 
 
 

5.Plano de Bacia do CGB Litoral Médio-Diretor Fernando Meirelles- O Diretor Fernando 107 

Meirelles apresentou a dinâmica de como será a elaboração do plano de bacia do Litoral 108 

Médio. Deverá ocorrer o diagnóstico em outubro, e em torno de março e abril estará pronto. O 109 

Plano deverá ter as características da comunidade. Uma metodologia diferenciada em que os 110 

técnicos da SEMA fazem o trabalho de campo,coleta de imagens e estudo da bacia,e após 111 

fazem o contato com o Comitê. A equipe da SEMA fará  o Plano de Bacia do Mampituba ,da 112 

Bacia do Negro e do Médio. Desta forma terá uma economia R$5 milhões  com os três 113 

planos. 114 

6. Outorga Lagoa dos Barros-Diretor DRH/RS Fernando Meirelles- Foi instalado a 115 

Estação de Monitoramento e medição na Lagoa dos Barros. A partir desta medição se discute 116 

os processos de outorga. Fernando Meirelles salientou que quem dá a outorga é o DRH/RS, e 117 

se está plantando sem outorga está irregular. Ficou aprovado o seguinte encaminhamento: 118 

Alexandre Gomes (Aproirriga) deverá concluir o estudo até quarta-feira (20/09) e juntamente 119 

com a Stil enviar este estudo ao Comitê Litoral Médio para solicitar a anuência de outorgas. A 120 

CPA se reunirá para analisar a solicitação, fará o parecer e enviará ao CRH/RS a solicitação 121 

de alteração da resolução que limita a outorga na Lagoa dos Barros, em caráter excepcional 122 

tendo em vista o monitoramento pela estação. Esta solicitação deverá entrar em pauta na 123 

próxima reunião do CRH/RS. 124 

7. Relato Açude dos Felicianos- Alex Corrêa relatou o andamento do projeto de 125 

regularização do Açude dos Felicianos e que já está cadastrado no SIOUT. Falta ainda 126 

solicitar a outorga ao DRH/RS. O Comitê fará um ofício ao DRH /RS solicitando um Curso de 127 

Barragens. Alexandre Gomes, Alex Corrêa e José Tronchoni farão um perfil dos técnicos que 128 

podem participar do curso para a Angela Ferreira fazer o ofício e encaminhar ao DRH/RS. 129 

8. ENCOB 2017 - Foi aprovado a participação da presidente Leda Famer e Angela Ferreira no 130 

ENCOB em Aracaju/SE, em novembro de 2017. 131 

9. Assuntos Gerais- João Paulo Müller- Sobre a resolução de Regularização de açudes e 132 

barragens, Fernando Meirelles informou que deve cadastrar as barragens de nível ( alvenaria 133 

com vertedouro) no SIOUT, Fernando Meirelles citou que tranca com saco não pode. 134 

Alexandre Gomes-Informou que terá a campanha de recolhimento de resíduos 135 

contaminados de óleo com parceria da Agrofel, Ecofield e Associação de Arrozeiros.  136 

Seminário de Gestão dos Recursos Hídricos em Osório dia 26 de setembro- convidados 137 

os membros e salientado que é capacitação para os membros do Comitê,inclusive. 138 

Processo Eleitoral do Comitê-Angela Ferreira informou que a partir de novembro será 139 

discutido e comunicado a abertura do processo eleitoral. Igualmente será debatida nesta 140 



 
 
 

reunião a resolução dos enquadramentos dos membros. Será encaminhado por e-mail a 141 

resolução para os membros. 142 

GT Gestão Lagoa dos Barros- Será agendado com Glauco Saraiva a visita a ENERFIN, 143 

para conhecer o levantamento topográfico do local, no dia 21 ou 22 de setembro,pela manhã. 144 

Participam da visita Manoel das Neves Adam, Felisberto Oliveira, Alex Corrêa, Fernando 145 

Lague e Angela Ferreira. 146 

Cartilha educativa do Comitê - Alex Corrêa se comprometeu a fazer contato com a 147 

Secretaria de Educação de Palmares do Sul para implantação da cartilha do Comitê em 148 

Palmares do Sul. Leda Famer se comprometeu a contatar a secretaria de educação de 149 

Capivari do Sul. No Seminário em Osório mobilizaremos e divulgaremos a cartilha. 150 

Será distribuído para a prefeitura de Mostardas mais cartilhas para serem trabalhadas no 151 

evento  I Semana Municipal da Água de Mostardas. 152 

Curso Capacitação de Gestão das Águas Ead Ana- será enviado por e-mail aos membros 153 

o link para inscrição no curso ead da ANA.  154 

Suplente PARNA- ficará para a próxima reunião ordinária devido ao curto tempo para a 155 

escolha de membro. 156 


